

daß endlich alle Marketenderinnen, Wäscherinnen und andere diensttuende Weibspersonen, welche das Regiment begleiteten, ebenfalls einer regelmäßigen Untersuchung zu unterwerfen seien. Die Orte, wo die ärztliche Besichtigung der nach Paris gehenden Truppen stattfinden sollte, waren sorgfältig angegeben; aber wie lange diese Verordnung in Kraft blieb, weiß ich freilich nicht. Sie hatte das Schicksal der meisten guten Einrichtungen, die nicht den Stützpunkt in sich selbst tragen, sobald sie denen, welchen sie gelten, beschwerlich fallen und im Wege sind; die eben deshalb aber ein kräftiges und unablässiges Einschreiten der Behörde unentbehrlich machen. Es ist ausgemacht, und ich habe es schon mehrmals gesagt, aber man kann es nicht genug wiederholen, daß alles, was auf die Unterdrückung der Prostitution hinczielt, jeden Augenblick in Anspruch nimmt; daß es eine Arbeit ist, wovon sich zwar ein glücklicher Erfolg, aber nie das Ende hoffen läßt.

Verbietet man immerhin den Soldaten den Eintritt in 5—6 liederliche Häuser von gar zu schlechter Einrichtung; der Eigentümer wird zugrunde gehen und das Haus verschlossen werden. Allein bald nachher entstehen andere in geringer Entfernung und auf einem anderen Orte, welche in kurzem die ganze Kundschaft der ersten an sich ziehen, und bald ebenso gefährlich, ja noch schlechter eingerichtet sind, als die waren, welche man zerstörte. Also dulde man lieber, so viel man kann, begnüge sich, den schreiendsten Unordnungen abzuhelfen, und hüte sich, aus mißverstandendem Eifer Maßregeln vorschreiben zu wollen, von deren Ausführung und Aufrechthaltung man nicht Gewißheit haben kann.

Was in Hinsicht der Besatzung 1818 unter Anglès sich ereignete, kommt auch jetzt noch vor; dieselben Sitten und Gewohnheiten, dieselbe Ansteckung herrschen noch unter den von den Soldaten aufgesuchten Dirnen; denn die von der Polizei bewachten, öffentlichen Mädchen zeigen nur eine Kranke von 50, die Soldatenmädchen, welche man aufgreift und untersucht, eine auf drei, und zwar schlimmere Übel, als die bei den übrigen vorkommenden. Ich muß hierbei noch bemerken, daß die Zahl aller dergleichen im Laufe des Jahres 1835 teils auf den Dörfern, wo Truppen liegen, teils in der Nähe der Pariser Kasernen zur Haft gebrachten beinahe sechshundert betrug.